

Die Tätigkeiten der SGMOIK: Reaktionen der Mitglieder

Zehn Prozent der Mitglieder SGMOIK haben den Fragebogen beantwortet. Ihre Meinungen und Vorschläge sind für die künftige Planung der Aktivitäten unserer Gesellschaft von grossem Nutzen, weshalb der Vorstand allen für ihre Bemühungen dankt. Nur einige Punkte sollen im Folgenden näher betrachtet werden; eine ausführliche Zusammenfassung ist bei der Präsidentin der SGMOIK, Hilary Waardenburg-Kilpatrick, erhältlich.

Als eine der nützlichsten Aufgaben der SGMOIK wird die Herstellung von Kontakten zwischen den universitären Seminaren auf der einen und der Öffentlichkeit auf der anderen Seite gesehen. Das Bulletin gilt bei der Erfüllung dieser Aufgabe als wichtiges Instrument. Es werden außerdem Themen für die Schwerpunktartikel genannt, und es wird vorgeschlagen, das Bulletin möglicherweise schweizerischen Veröffentlichungen aus dem Bereich der SGMOIK-Themen mehr Platz einräumen. Im Hinblick auf laufende Forschungsarbeiten wird diesem Wunsch schon in diesem Heft mit der Präsentation von zwei neueren Doktorarbeiten entsprochen. Eine weitere Rubrik für Informationen über Mitglieder ist denkbar. Etwas weniger schwierig aber dennoch nützlich könnte eine Ecke über Restaurants, Kinos und kulturelle Veranstaltungen sein.

Die regionalen Treffen von SGMOIK-Mitgliedern erfüllen eine ähnliche Aufgabe wie das Bulle-

Mobilitätsabkommen für Studierende

Die Universitäten Basel, Bern, Genf und Zürich haben vor kurzem ein Abkommen unterzeichnet, um Studierenden der Fächer Arabisch und Islamwissenschaft die Mobilität zu erleichtern. Das Abkommen sieht vor, dass sich Studierende nach der Zwischenprüfung für ein oder zwei Semester als GaststudentIN an einer der anderen beteiligten Universitäten einschreiben können. Testate und Prüfungsergebnisse werden anerkannt. An diesem Abkommen interessierte Studierende können sich an die Koordinationsperson für Arabisch und Islamwissenschaft an ihrer Universität wenden.

tin – Kontakte herzustellen, Netzwerke aufzubauen und bestehende Beziehungen zu festigen. Diese Treffen werden geschätzt, zumal wenn sie noch mit einer besonderen kulturellen Veranstaltung (nicht notwendigerweise ein Vortrag) verbunden sind.

Auch das Fachleuteverzeichnis gilt vielen als nützlich, wenngleich hier Zweifel über die Effizienz bei der Verteilung geäußert werden. Eine gemeinsame Anstrengung aller SGMOIK-Mitglieder könnte hier Abhilfe schaffen: Wenn jedes Mitglied gezielt fünf Exemplare verteilt, wäre dieses Verzeichnis sehr bald einem grösseren Kreis bekannt.

Für einzelne Veranstaltungen gilt die Zusammenarbeit der SGMOIK mit anderen Gesellschaften und Einrichtungen als sinnvoll und förderungswürdig, wobei mehrere für eine solche Zusammenarbeit denkbare Organisationen genannt wurden. Hier erhob sich jedoch auch die Frage nach der Wünschbarkeit von Stellungnahmen der SGMOIK im Bereich von Politik und Menschenrechten. Der Vorstand wird sich darüber Gedanken machen.

Im allgemeinen sind die Vorschläge der Mitglieder höchst nützlich. Ihre Verwirklichung stößt jedoch an ein Hindernis – die begrenzte Zahl derer, die sich aktiv daran beteiligen. Zur Zeit zählt der Vorstand sechs Mitglieder, die sich unter anderem der Schreibarbeit, des Finanziellen, der Kontakte mit der Schweizerischen Akademie der Geistes- und Sozialwissenschaften und der Redaktionsarbeit für das Bulletin widmen müssen. Sieben weitere Mitglieder haben ihre Bereitschaft zur punktuellen Zusammenarbeit mit dem Vorstand erklärt. Um jedoch die im Fragebogen vorgeschlagenen Ideen in die Tat umzusetzen, wäre es wünschenswert, regionale Arbeitsgruppen zu bilden. Sollte Ihnen diese Idee zusagen, setzen Sie sich doch bitte mit einem Vorstandsmitglied in Verbindung.

Zum Schluss: Die glücklichen Gewinner der CD-Gutscheine sind Frau Neria Monetti und die Herren Thomas Widmer und Andreas Kaplony.

Les activités de la SSMOCI: réponses des membres

10% des membres de la SSMOCI ont répondu au questionnaire. Leur évaluation des activités et leurs propositions aideront beaucoup la planification future des activités de notre Société, et le Comité exécutif les remercie vivement pour l'effort qu'ils ont consenti. Ci-dessous, quelques points importants seront relevés; un résumé plus détaillé des réponses peut être obtenu auprès de la présidente, Hilary Waardenburg-Kilpatrick.

Pour les répondants, une des fonctions les plus utiles de la SSMOCI est de créer des liens tant entre les différents centres universitaires qu'entre le monde universitaire et un public plus large. Le Bulletin de la SSMOCI est reconnu comme un outil essentiel dans ce travail. Les répondants ont mentionné des thèmes pour les articles principaux et ils ont proposé que le Bulletin donne plus de place aux publications suisses en rapport avec les intérêts de la SSMOCI. La volonté d'accorder plus d'attention aux recherches en cours est déjà concrétisée dans ce numéro avec la présentation de deux thèses de doctorat récemment soutenues, et on prévoit une rubrique régulière sur les habilitations, les thèses et les mémoires. Les nouvelles des membres pourraient faire l'objet d'une autre rubrique. Dans une veine plus légère, mais non moins utile, le Bulletin pourrait inclure des tuyaux sur des restaurants, des films et des revues.

Les rencontres régionales remplissent une fonction semblable à celle du Bulletin, à savoir nouer des contacts, créer des réseaux et renforcer les liens entre les membres. Ces rencontres sont appréciées, surtout si elles sont combinées avec une manifestation culturelle (les conférences sont un peu moins cotées).

Le Répertoire des spécialistes a été jugé utile, mais des doutes ont été exprimés quant à l'efficacité de sa diffusion. Un effort concerté des membres de la SSMOCI pourrait remédier à cette situation: si chaque membre distribuait cinq exemplaires à des adresses ciblées, le Répertoire serait bientôt connu dans un cercle beaucoup plus grand.

Pour les activités ponctuelles, la collaboration entre la SSMOCI et d'autres sociétés et institutions

a été approuvée et même encouragée: plusieurs associations avec lesquelles la SSMOCI pourrait collaborer à l'avenir ont été signalées. Dans cette perspective la question d'une prise de position de la SSMOCI par rapport à certaines questions politiques et/ou concernant les droits humains a été soulevée. Le Comité exécutif se penchera là-dessus.

En général les propositions des répondants sont très utiles. Mais leur réalisation se heurte à un obstacle: le nombre restreint de personnes impliquées activement dans la SSMOCI. Actuellement, le Comité exécutif compte six membres, qui assurent entre autres les tâches de secrétariat, de gestion des finances, d'entretien de contacts avec l'Académie Suisse de Sciences Humaines et Sociales et de rédaction du Bulletin. Sept membres de la SSMOCI ont déclaré leur disponibilité à collaborer avec le Comité exécutif pour des activités ponctuelles. Mais pour mettre en œuvre les idées exprimées dans les réponses, il serait souhaitable de former des équipes de travail régionaux. Si l'idée vous intéresse, contactez un des membres du Comité exécutif.

Enfin, les gagnants des bons CD sont Mme Neria Monetti et MM. Thomas Widmer et Andreas Kaplony.

Accord de mobilité pour les étudiants

Les universités de Bâle, de Berne, de Genève et de Zurich ont signé récemment un accord pour faciliter la mobilité des étudiants inscrits en arabe et en civilisation islamique. Cet accord prévoit pour les étudiants qui ont déjà leur demi-licence la possibilité de s'inscrire pendant un semestre ou deux comme étudiant invité dans une autre université. Les attestations et les résultats des examens seront reconnus. Les étudiants intéressés à profiter de cet accord peuvent s'adresser au coordinateur désigné par leur université pour les études d'arabe et de civilisation islamique.